
 

教务管理系统二期建设单一来源采购 

征求意见公示 

 

本科生院/信息与网络中心“教务管理系统二期建设”项目采用单一来源方式

采购，该项目拟从湖南强智科技发展有限公司购买。现将有关情况向潜在供应商

征求意见。征求意见期限从2018年7月3日起至2018年7月10日止。 

潜在供应商对公示内容有异议的，请于公示期满后两个工作日内以实名书面

（包括联系人、地址、联系电话）形式将意见反馈至中南大学资产与实验室管理

处（联系电话：88836825 联系人：肖老师）。附：专家论证意见及专家姓名、

工作单位、职称。  

 

申请单位理由： 

2016 年 1 月，我校本科教务管理系统通过公开方式招标，由湖南强智科技发展有限公
司（以下简称“强智公司”）中标后承接项目。建设内容包括：培养方案、教学任务、课表
编排、选课管理、成绩管理、学籍管理、考务管理、教学评价、工作量计算、实践教学、交
流生管理、保研和优秀生转专业、辅修管理等功能模块。目前本科教务管理系统项目一期建
设内容已全面投入使用，基本实现了前期的预设目标。在学生选课、教师录入成绩等涉及全
校师生用户的功能模块上保证了系统运行的稳定性和安全性，用户反映较好；借用教室、教
师调课、辅修报名、学生缓考申请及审核等在线功能的实现，简化了师生办事流程，推进了
教务管理无纸化办公，受到师生的好评。 

为了加快我校“双一流”建设的步伐，顺应国家高等教育体制改革的发展趋势，按照
2017年第十八次校务会的会议精神，从 2018年开始我校全面实行大类招生大类培养；教育
部 41 号令正式施行，要求大力推行素质教育、个性化教育，注重培养和加强学生的创新精
神和实践能力；同时教务管理系统的各级用户对系统操作便捷性等方面的需求日益强烈。以
上几方面的原因使得本科教务管理系统二期建设势在必行。二期项目建设的主要内容包括：
大类招生培养管理、校外实践教育基地管理、课堂教学过程管理、教学一体化服务门户建设
等四部分。 

鉴于教育教学改革的需要，本科教务管理系统二期项目建设要能满足数据的完整性、系
统的扩展性和适应性，具体涵盖：（1）数据完整性：为保证现有系统所有过程数据、结果数
据的完整性，要避免数据库整体迁移替换造成的数据不完整。（2）系统扩展性：大类培养模
式改革的相关功能须在现有系统功能模块的基础上建设，在现有系统的基础信息、系统配置
和身份认证等底层结构模块上开发，能保证与现有系统之间的数据实时共享和业务管理流程
畅通。（3）系统适应性：要能延续广大师生用户的系统操作习惯性，且能在现有操作界面风
格上进行定制开发，便于新增功能在师生用户中的推广和使用。 

强智公司是一家以高校信息化系统软件开发和技术服务为核心的企业，在承接我校本科
教务管理系统建设后，该公司提供了长期驻场开发和较好的售后服务，保证了一期项目的顺
利进行和学校教学管理的正常运转。该公司对我校本科教务管理系统有先期建设基础，在技
术和人员上均能满足二期项目的建设要求，能保障数据的完整性及系统的扩展和适应性。 

综上所述，建议中南大学教务管理系统二期建设项目采用单一来源方式采购，从湖南强智科
技发展有限公司购买。                                                                  

                                                                    2018年7月3日 

 



中南大学仪器设备非公开招标采购专家论证意见汇总表 

时间：  2018  年  6 月 28日 

使  用  单  位 本科生院 

项目（设备）名称 本科教务管理系统二期项目 

项  目  金  额 1170000元 

专家论证意见 1 该项目主要目标是在现有教务系统的功能基础上，增加以下四个功

能：建设适应大类招生培养模式改革功能模块；建设实习基地管理各项

功能；增加过程成绩管理、课程考核成绩审核、医学类阶段性综合考试

等新功能；建设教务一体化服务门户，提升用户体验。 

教务系统是学校核心系统，功能复杂，涉及面广，目前学校在用教

务系统，包括教学资源、培养方案、教学运行、成绩管理、学籍管理、

考务管理、教学评价、工作量计算、实践教学、交流生管理、推免和优

秀生转专业、辅修管理等功能，经历了多年的建设和优化，已全面融入

到学校的教务管理工作当中，目前用户对有功能反映良好。因此教务系

统改造升级需要平稳过渡。 

采用单一来源采购的原因：一是新老数据必须共享，由于安全原因，

系统需要对成绩等关键数据进行加密，为保证数据的可读性，新老加解

密算法应一致；二是由于教学改革期间，新老模式并存，不能破坏原有

系统功能和数据；三是新增模块体系架构应与原有软件架构需一致，实

现新老软件的无缝整合；四是重新构建一套新教务系统时间长，在半年

内不太可能达到全面可用，并且投入更大。 

   为按时圆满完成该项目，只能采用单一来源采购方式。 

专家姓名 杨岳湘 职    

称 

教授 

工作单位 国防科技大学 

专家论证意见 2 该项目建设是中南大学落实教育部 41 号令文件精神，大力推行素

质教育、个性化教育，注重培养和加强学生的创新精神和实践能力的具

体举措，也符合 6 月 21 日教育部在四川成都召开新时代全国高等学校

本科教育工作会议的精神。该项目建设目标是为了加快中南大学“双一

流”建设的步伐，顺应国家高等教育体制改革的发展趋势，对学校的发

展建设起到了重要的支撑保障作用。 

一、项目建设的功能指标明确，主要包括以下四个方面：（1）建设

适应大类招生培养模式改革的培养方案管理、任务生成、学籍管理、专

业分流、大类选课模式等功能模块。（2）紧密结合“新工科”建设，深

化校外实践教育基地的功能与内涵，建设实习基地管理各项功能。（3）

推进课堂教学模式改革和考试改革，增加过程成绩管理、课程考核成绩

审核、医学类阶段性综合考试等新功能。（4）建设教务一体化服务门户，

从界面设计、一站式服务和跨浏览器兼容性等多个角度考虑用户感知的

提升。 

二、方案合理，功能明确，技术可行，价格适中。 

三、建议：适当增加预算，构建学校的移动教务服务应用（如 APP

等），以适应移动智能终端的发展和普及，为广大师生提供教务服务的



新途径。 

四、该项目是中南大学本科教务管理系统二期项目建设，是基于前

期工作的继续，因此离不开前期湖南强智科技发展有限公司所建设的基

础数据结构以及系统功能模块。为了确保二期项目建设的延续性、完整

性、稳定性和可靠性，二期项目只能采取单一来源方式进行采购。 

专家姓名 蔡立军 职    

称 

教授 

工作单位 湖南大学 

专家论证意见 3 在项目采购方案中，系统现状分析准确，二期建设理由充分，二期

建设目标明确，二期建设内容详细，系统实现功能完整，反映该项目采

购方案合理可行。 

在项目采购方案中，对教务管理系统的二期建设采用公开招标或单一

来源这两采购方式作了深入比较，各自的优缺点对比分析是很客观的。 

我个人认为，教务管理系统的一期建设是二期建设的前提基础，大类

招生与一体化服务等功能，都是在一期建设内容的基础上作信息融合处理，

两者关联度十分紧密，从工程质量、系统平稳、时间要求，人员对接等方

面来看，单一来源采购是必须的选择。如果贵方对一期建设是满意的话，

单一来源采购一期建设单位是唯一的选择。 

从二期建设内容来看，工程工作量还是比较大的，需求分析交接困难，

实现技术含量较高，开发成本大致估计分析在 130 万元左右。中标单位作

为长远示范效应考虑，应该以纯开发成本作为此项目的中标价为宜。经费

预算过细，可以按模块层进行预算。 

专家姓名 刘宏 职    

称 

教授 

工作单位 湖南师范大学 

专家论证意见 4 项目目标明确，在本科教务管理方面具有重要意义。技术路线明确，

指标合理。根据以往对强智公司系统的使用，该系统能够解决本科教务

管理方面的大多数问题。但根据近期我单位教师使用系统，特别是毕业

设计管理系统的情况，提出如下建议： 

一、建立用户与开发公司的沟通机制，建议成立用户沟通机构，开

发公司应深入学习学校教务管理系统的业务逻辑，听取用户反馈，并根

据实际使用情况合理调整用户界面。开发公司应加强内部测试，避免将

有问题的原型系统交付使用。 

二、根据一期使用情况，项目开发单位应多考虑用户的使用习惯，

如浏览器兼容、数据安全等问题，应该予以解决，不要出现部分教师无

法打开系统、或数据丢失等问题。 

三、系统应做好合理的权限管理，以往出现过合理的数据修改，还

需要教师层层上报的情况，增加了大量的工作。 

四、开发公司应在合同中明确售后和问题响应方面的要求，避免出

现对问题响应过慢的问题。 



五、对于因系统问题给教师造成的额外劳动，开发公司应有赔偿或

补偿机制。 

如果能够解决以上问题，建议可采用单一来源方式采购产品。 

专家姓名 郭克华 职    称 教授 

工作单位 中南大学信息科学与工程学院 

专家论证意见 5 经仔细阅读《本科教务管理系统二期项目建设方案》并分析其中的

建设背景、目标与内容及进度安排、方案等，总体上有以下理由，支持

项目只能采用采用单一来源方式： 

一、项目的总体目标是基于学校现有的教务管理系统，从系统功能、

数据、性能及用户服务感知等角度进行建设与平滑升级，以满足跨学院

大类招生和大类培养管理变化的需要。总体目标与一期目标有延续性。 

二、项目建设内容与一期关联性强，首先前提是基于现有的教务管

理系统，课堂教学管理、教务一体化服务门户等功能与一期的关联性大。 

三、建设周期短，需要建设的大类招生培养管理刻不容缓，因为下

半年学生就已经进校了，时间进度不容有延时。 

四、一期项目承担单位在实施项目与运维过程中，形成了稳定的团

队，合作机制相对成熟，相关技术环境与数据相对熟悉，继续实施二期

整体效率与项目运行的平稳性相对有保障。 

五、一期建设的系统在使用过程中还存在一些问题，这是信息系统

建设过程中普遍存在用户单位与承担单位相互磨合、相互适应的过程。

这些问题可以趁第二期建设来进行完善，使教务系统具有整体性与良好

的可操作性。 

专家姓名 张祖平 职    

称 

教授 

工作单位 中南大学信息科学与工程学院 

 


